

Presencia de Bello

Uno de los espíritus más señeros del pensamiento, educación, jurisprudencia, diplomacia, poesía y cuanta rama del saber humano hace descollar el ideario americano, lo constituye la egregia figura de don Andrés Bello, ilustre venezolano que por espacio de más de dos décadas, (1830-1851) desarrolló en Chile, una enorme y fecunda labor de tipo humanista.

Andrés de Jesús, María y José, Bello López, nace en Caracas el 29 de noviembre de 1781, cuando Venezuela vivía un clima convulsionado por descontentos, protestas y manifestaciones populares. De ese tiempo se inicia una agitada vida emancipadora cuando conoce y se hace gran amigo de Simón Bolívar durante los meses de 1810, (Año de nuestra Primera Junta de Gobierno) viaja a Inglaterra donde recibe el cálido hospedaje de otro líder americanista Francisco de Miranda. Unido en compadrazgo con el patriota chileno Mariano Egaña, acepta su invitación para venir a Chile donde llega el 25 de junio de 1829. Transcurrido un mes, el Presidente Francisco Antonio Pinto, le nombra oficial



Por Sucre Valenzuela Zura

mayor auxiliar del Ministerio de Hacienda, con un sueldo de dos mil pesos anuales. Bello detectó inmediatamente la necesidad de ampliar las actividades educativas en el país y fomentar la cultura, sobre todo en lo relativo al manejo del idioma. En 1830 se le nombra miembro de una comisión encargada de examinar un proyecto de plan de estudios y reglamento interior para el Instituto Nacional, de Enseña Derecho Natural, de Gentes y Derecho Romano, siendo sus alumnos José Victorino Lastarria, Salvador Sanfuentes, Manuel Antonio Tocornal, toda una generación de hombres ilustres que continuaron

el camino educador de su maestro. Su obra cumbre, sin lugar a dudas, es la creación de la Universidad de Chile, (17 de septiembre de 1843) entidad educativa que reemplazaría a la "Real Universidad de San Felipe", donde tuvo decisiva participación y cuya rectoría sirvió hasta la fecha de su muerte. Se borró el término "Real" y se agregó la frase "De la República de Chile". Desde ese cargo, su mayor ocupación fue la pésima forma de hablar y de escribir de los chilenos, especialmente de los políticos y dirigentes de la época [¿Qué poco nos ha cambiado la

Su obra cumbre, sin lugar a dudas, es la creación de la Universidad de Chile, (17 de septiembre de 1843) entidad educativa que reemplazaría a la "Real Universidad de San Felipe", donde tuvo decisiva participación y cuya rectoría sirvió hasta la fecha de su muerte.

algunas modificaciones hasta el día de hoy. Dos aspectos de su condición humana: El ilustre gramático y poeta, escribía con letra completamente ilegible. Su biógrafo Miguel Amunátegui, habla de los "jeroglíficos de Bello" y de la impropia tarea de descifrarlos. Cuenta que un día encontró un pliego con borrones parecido a versos. Después de muchos afanes y consultas, pudo ver que en vez de poesía se trataba de artículos del Código Civil. Felú Cruz, en sus "Recuerdos de Andrés Bello", dice que "En el mayor recato, en el siglo más profundo, Bello fue también gustador del bello sexo y se recuerda un hijo suyo de una aventura amorosa". Su rutina de fin de semana consistía en un paseo a la hacienda de Peñalolén de propiedad de los hermanos Juan y Mariano Egaña, donde acostumbra a realizar solitarias cabalgatas, según decía. Lo cierto es que, puesto en camino, se adelantaba un sirviente de don Juan, con una nota a don Mariano, lacónica misiva que alertaba: "Va don Andrés, escondan a las chinas".

Presencia de Bello [artículo] Sucre Valenzuela Zura.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valenzuela Zura, Sucre

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presencia de Bello [artículo] Sucre Valenzuela Zura. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa